

Inhaltsverzeichnis

Wegmarken

Einstiege 12

Der Widerspenstigen Lähmung? 18
 Politisches Laboratorium Lateinamerika
Von Héctor Alimonda

In Bewegung

Im Sog der Rohstoffe 28
 Linke Regierungen und der Neoextraktivismus
Von Elmar Altvater

Am Ende der Geduld 36
 Soziale Ungleichheit in Lateinamerika
Von Michael Alvarez

Kein Brot, aber Spiele 43
 Megaevents in Brasilien
Von Dawid Danilo Bartelt

Gold oder Blei 50
 Gewalt, Unsicherheit und Organisierte Kriminalität
Von Ingrid Spiller

„Das Leben einer Kuh ist mehr wert als das einer jungen Frau“ 58
 Feminizide in Mexiko
Ein Interview mit Norma Andrade

Im Ressourcenrausch

- 64 **Wie süß sind sie wirklich?**
Südfrüchte aus Zentralamerika
Von Dominik Gabel
- 71 **Das Dilemma mit dem schmutzigen Geschäft**
Ölförderung
Von Dorothea Melcher
- 78 **Das Gold der Zukunft ist weiß**
Lithiumförderung
Von Barbara Göbel
- 84 **Die Samen des Zorns**
Gentechnologie in der Landwirtschaft
Von Camila Moreno
- 90 **Energie(irr)wege auf Lateinamerikas Feldern**
Grüne Technologien I
Von Kristina Dietz
- 95 **Windenergie sät Zwietracht**
Grüne Technologien II
Von Philipp Gerber

Im Aufbruch

- 100 **Eine neue Sicht auf die Welt**
„Buen Vivir“ – das gute Leben
Von David Cortez und Heike Wagner
- 106 **Wer bezahlt die Natur?**
Die Ökonomisierung von Lateinamerikas Regenwäldern
Von Thomas Fatheuer
- 113 **Ein Anfang ist gemacht**
Alternativen zum Neoextraktivismus
Drei Fragen an Maristella Svampa und Carlos Monge

Impulse

Projekte und Konzepte 118

Medien 124

Spektrum Nachhaltigkeit

Risiken und Nebenwirkungen 128

Transatlantisches Freihandelsabkommen

Von Marianne Henkel

Die faire Wende 132

Zukunft der Energieversorgung

Von Michael Kopatz

Lehren aus der Flut 136

Nationales Fluss- und Auenprogramm für den Hochwasserschutz

Von Andreas Krug und Bernd Neukirchen

Ein grünes Energieparadies sieht anders aus 140

Konjunkturprogramm versus Kulturlandschaften

Von Georg Etscheit

Rubriken

Editorial 7

Impressum 144

Vorschau 145

Für ihr inhaltliches und finanzielles Engagement sowie die gute Zusammenarbeit danken wir dem Lateinamerika-Referat der:



**HEINRICH
BÖLL
STIFTUNG**